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Esta semana reiniciaron las clases 
en Pinar del Río en todos los niveles 
de Educación,  así como en las casitas 
y círculos infantiles, luego de días de 
interrupción debido al paso de un fenó-
meno atmosférico por el país, y de los 
daños en el Sistema Electroenergético 
Nacional y de la provincia.

Adriana Ovalle Pradera, subdirectora 
de Educación en Vueltabajo, comentó 
que realizaron los ajustes de los pla-
nes y programas de estudio del Tercer 
Perfeccionamiento y demás.

Enfatizó que durante estos días se 
acompañó a las instituciones educati-
vas y a los docentes con la organiza-
ción escolar, porque la prioridad, des-
de las actividades complementarias, 
es la recuperación de los turnos de 
clases perdidos.

“En el estudio y planificación de los 
programas, adecuamos dos semanas, 
que fueron las que perdimos por los 
huracanes y la contingencia eléctrica, 
y en esos reajustes la idea es que no 
se dejen de impartir contenidos, sino 
que se recuperen desde las activida-
des complementarias”.

Enfatizó en las principales priorida-
des que radican, fundamentalmente, 
en la preparación de los alumnos para 
los exámenes  de ingreso a la Educa-
ción Superior y al Instituto Preuniversi-
tario Vocacional de Ciencias Exactas, 
y para el Ejercicio Regional Comparati-
vo y Explicativo (ERCE).

Explicó que es importante que se 
sistematice la labor con los alumnos 
que se presentarán a las pruebas de 
ingreso a IPVCE y a la Educación Su-
perior.

 En cuanto al ERCE, se refirió a  la 
atención diferenciada por elementos 
del conocimiento, y también acotó 
que es fundamental que los docentes, 
desde la preparación colectiva de la 
asignatura, dediquen las ocho horas 
en función  de aquellas actividades de 
atención al talento y a los estudiantes 
de concurso.

Destacó la importancia del trabajo 
con el proceso de orientación profe-
sional y el sistema de evaluación esco-
lar, aspecto en el que realizarán varias 
acciones, porque el primer corte eva-
luativo es en los meses de diciembre, 
enero y febrero.

La funcionaria también resaltó la 
formación laboral  y el aporte de las 
secundarias y los preuniversitarios en 
la producción de tabaco.

Reiniciaron 
las 

clases 
en todas 

las 
enseñanzas

de 
Educación 

La selección cubana de béisbol cayó ayer 
4-8 ante su similar de Surcorea, en su se-
gunda presentación en el III torneo Premier 
12, en partido disputado en el Tianmu Sta-
dium de Taipéi.

Después de la derrota en la jornada inau-
gural ante República Dominicana, el equipo 
antillano no pudo tomar venganza ante unos 
asiáticos que los vencieron en las dos edi-
ciones anteriores, y sus posibilidades de 
acceder a la siguiente ronda se redujeron 
considerablemente.

Los surcoreanos, derrotados la víspera 
por los locales de China Taipéi, fabricaron 
un paquete letal de seis anotaciones en el 
segundo episodio, cuatro de ellas remolca-
das por un bambinazo con las almohadillas 
repletas de su antesalista y tercer madero 
Kim Doyeong, ante un lanzamiento del abri-
dor Liván Moinelo.

El zurdo, serpentinero más efectivo en 
esta temporada de la Liga del Pacífico en 
el Béisbol Profesional Japonés, apenas 
pudo trabajar un par de entradas y se fue a 
la banca con cuatro imparables permitidos, 
dos boletos concedidos y un pelotazo pro-
pinado.

Yusniel Padrón colgó tres argollas en 
la pizarra antes de dejar en el sexto a un 
corredor en base por boleto, que anotaría 
minutos más tarde empujado por un cohete 
de Wonjun Choi ante un envío del relevista 

Cuba sufre segunda derrota 
en Premier 12

Pavel Hernández.
En el séptimo apartado, Doyeong volvió a 

lucir el poder de sus muñecas al desapare-
cer la esférica por segunda ocasión en el 
pleito, aún con el espigado Hernández en la 
lomita.

El diestro Andy Vargas terminó retirando 
en fila a cinco contrarios, cuatro de ellos 
por la vía del ponche, pero ya era muy tarde 
para una reacción de su tropa.

La primera rayita de los dirigidos por Ar-
mando Johnson la marcaron en el séptimo 
tramo sin conectar la pelota a los jardines, 
gracias a par de pifias de la defensa rival y a 
un sencillo por el cuadro de su cuarto bate 
Alfredo Despaigne.

En el octavo salieron de su letargo ofen-
sivo, y después de compilar de 16-3 con 
hombres en circulación y dejar a 10 fríos en 
los sacos, conectaron bambinazos consecu-
tivos Yoelquis Guibert y Rafael Viñales ante 
el rescatista Taekyeon Kim, para maquillar 
el marcador.

Bee Gwak, abridor de los surcoreanos, 
se fue sin decisión después de caminar una 
ruta de cuatro capítulos inmaculados, y su 
sustituto Hyeongjun So sacó cinco outs para 
anotarse el triunfo.

El próximo partido de los antillanos 
será hoy viernes, a las 11:00 p.m. hora 
de Cuba, frente a  Australia. (PL) Ana María Sabat González

*El próximo partido de los antillanos será hoy viernes, a las 11:00 
p.m. hora de Cuba, frente a  Australia
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LÉEME
Por: Idalma Menéndez Febles

TERESA DE CALCUTA: monja católica  que 
fundó la congregación de las Misioneras de la Ca-
ridad en Calcuta (India) para ayudar a huérfanos, 
enfermos y moribundos. La misma se expandió a 
otros países del mundo. Estas son 24 respuestas 
que dio la Madre Teresa a 24 preguntas existencia-
les y que pueden resumir su modo de entender la 
vida: ¿Cuál es el día más bello? Hoy. ¿La cosa más 
fácil? Equivocarse. ¿El obstáculo más grande? El 
miedo. ¿El mayor error? Abandonarse. ¿La raíz de 
todos los males? El egoísmo. ¿La distracción más 
bella? El trabajo. ¿La peor derrota? El desaliento. 
¿Los mejores profesores? Los niños. ¿La primera 

La perseverancia no es una carrera larga; son 
muchos sprints cortos uno tras otro
                                                                      
                                                      Walter Elliot

necesidad? Comunicarse. ¿Lo que la hace más feliz? 
Ser útil a los demás. ¿El misterio más grande? La 
muerte. ¿El peor defecto? El mal humor. ¿La persona 
más peligrosa? La mentirosa. ¿El sentimiento más 
ruin? La envidia. ¿El regalo más bello? El perdón. ¿Lo 
más imprescindible? El hogar. ¿La ruta más rápida? 
El camino recto. ¿La sensación más grande? La paz 
interior. ¿El resguardo más eficaz? El optimismo. ¿La 
mayor satisfacción? El deber cumplido. ¿La fuerza 
más potente? La fe. ¿Las personas más necesarias? 
Los padres. ¿La cosa más bella de la vida? El amor. 
¿El mejor refugio? Dios.

CURIOSIDADES. Durante más de dos años, un alce 
salvaje tuvo un neumático de coche pegado alrededor 
de su cuello. Los oficiales de vida salvaje de Colorado 
finalmente le dispararon con una pistola tranquilizante, 
cortaron sus cuernos y le quitaron el neumático, que 
contenía 10 libras de escombros del bosque, que había 
estado alrededor de su cuello durante aproximadamente 
la mitad de su vida.

DE NUESTRO IDIOMA. Tarde noche, tarde-noche 
o tardenoche: en principio, como recomienda la RAE, 
debería escribirse con guion (tarde-noche), pero, dado 
su grado de extensión, se puede prescindir de él (tar-

de noche). No es normal, pero, si solo se pronuncia 
con acento en noche (tardenóche), se podría escribir 
tardenoche. Su plural normal es tardes noches (o tar-
des-noches). Si se usa tardenoche, su plural es tarde-
noches (no tardesnoches).

DE LA FARÁNDULA. Según la crítica, Jurado Nº 
2, la última película que Clint Eastwood ha dirigido con 
94 años, es una nueva obra maestra. “Con 94 años, el 
cineasta dirige, con incuestionable elegancia este dra-
ma sobre un hombre que, al ser seleccionado como 
jurado en un caso de homicidio, descubre que su re-
lación con el proceso podría nublar su imparcialidad y 
poner en jaque su proyecto vital”. Protagonizada por 
Nicholas Hoult, Toni Collette, J. K. Simmons y Kiefer 
Sutherland es un thriller cargado de tensión y dilemas 
morales que transcurre en medio de un juicio por ase-
sinato de alto perfil.

PARA REÍR. ¿Por qué las focas miran siempre ha-
cia arriba? ¡Porque ahí están los focos!... Camarero, 
ese filete tiene muchos nervios. Pues normal, es la 
primera vez que se lo comen… ¿Cómo se llama el 
primo de Bruce Lee? Broco Lee… Si los zombis se 
deshacen con el paso del tiempo ¿zombiodegrada-
bles?

En 2011, la Empresa Pesquera de Pinar 
del Río (Pescarío) dio inicio a un proyec-
to de colaboración con asesoramiento y 
financiamiento vietnamita para la cría in-
tensiva de tilapias. El mismo comenzó en 
la entonces unidad empresarial de base 
(UEB) La Juventud, en Los Palacios.

La primera fase estuvo centrada en 
la reversión sexual de los alevines, para 
que la masa a criar sea mayoritariamente 
compuesta por machos, que ganan más 
peso, lo cual se logra con la aplicación 
de hormonas en la etapa que comienza la 
diferenciación de su tejido gonádico.

Capacitación y práctica fueron de la 
mano. En 2020, la pandemia impuso una 
pausa a este proyecto que debía entrar 
en el periodo conclusivo, y se retoma en 
2024, en la ahora Empresa Filial Acuícola 
Los Palacios.

OTRO TRIENIO
Pedro Antonio González Graverán, di-

rector general de la entidad, puntualiza 
que durante los próximos tres años con-
tarán con la presencia de cuatro espe-
cialistas por la parte vietnamita, quienes 
rectoran la actual fase de ceba intensiva.

En la presa La Juventud están empla-
zadas las jaulas, se encuentran en ellas 

Presa La Juventud, más que agua
Por Yolanda Molina Pérez
Fotos de Pedro Paredes Hernández 16 000 ejemplares. Ya hicieron la prime-

ra cosecha que aportó 4,1 toneladas, 
con un peso promedio de 860 gramos 
por animal, lo que avala una ganancia de 
masa diaria de ocho gramos.

Puntualiza González Graverán que son 
genéticamente mejorados al realizarles 
la reversión sexual, ellos aseguraron los 
alevines durante el 2023 para esta etapa.

En el 2024 la proyección es llegar a 
10 toneladas, a 40 en el 2025 y 50 en 
el 2026. Hasta ese momento, la parte 
vietnamita asegurará el alimento, por ello 
el reto de la Empresa hoy es buscar la 
sostenibilidad, para lo que es imprescin-
dible comercializar una parte de sus pro-
ducciones en divisas para la adquisición 
de piensos.

Otra prioridad es definir la densidad de 
masa idónea por jaula para la adecuada 
ganancia de peso diario.

Las capturas efectuadas hasta ahora 
fueron comercializadas por Pescarío, 
que cuenta con la infraestructura necesa-
ria para transportación y refrigeración en 
pescaderías de Pinar del Río y Los Pala-
cios.

EXTENSIVA
En las aguas de la presa La Juventud, 

no solo está la ceba intensiva de tilapias, 
este embalse es, desde hace años, uno 
de los emplazamientos principales para 
la cría extensiva de otras especies como 
la tenca.

Sin embargo, las capturas este año no 
van a buen ritmo. 

Luis Quesada Alonso, pescador con 
más de 20 años de experiencia, expli-
ca que en enero cogieron 39 toneladas, 
pero el resto de los meses han sido muy 
malos, estuvieron tres parados por la ro-
tura del motor de la “chernera”, nombre 
con que identifican la embarcación que 
utilizan.

El clima tampoco los ha ayudado: vien-
tos, lluvias frecuentes y el alto nivel del 
embalse dificultan la pesca, “los pejes se 
pegan al fondo”, y los meses finales del 
año son los menos propicios para esta 
actividad, pues con los frentes fríos hay 
oleaje en la presa.

Julián Mesa Martínez, jefe de la briga-
da, precisa que uno de los problemas es 
que no poseen los artes de pesca que 
requieren: unos son muy viejos con más 
de dos décadas de explotación y los nue-
vos no poseen las dimensiones idóneas, 
menos con el nivel actual de las aguas.

Acota que solicitó que le dieran re-
cursos para conformar un arte de 400 
metros por barrera, y los recursos que 
les entregaron apenas les permitieron 
conformar uno de 200, “con el nivel de 
la presa tenemos que pescar en los fon-
ditos de atrás de los arroyos, que ahí es 
donde nos da con ese tamaño, si fueran 
más grandes, tuviéramos más capturas”.

Como si temiese que no se le entendie-
ra bien precisa, “no es lo mismo pescar 
con un arte así (acerca las palmas de sus 
manos callosas a poca distancia una de 
otra) que con uno así (abre sus brazos en 
toda la extensión que le permite el cuer-
po)”. 

Para él hay otra preocupación, y es 
que sus hombres están descontentos, y 
ya dos abandonaron la brigada este año, 
porque están sujetos a sistemas de pago 
por resultados, y cuando no cumplen las 
capturas reciben solo el salario mínimo 
de 2 400 pesos, insuficiente para asumir 
los gastos de la economía familiar.

Aun así, resalta que si fuera por el es-
fuerzo pesquero no tendrían problemas, 
porque su tropa pone el mayor empeño. 
A la hora que los llamen están dispues-
tos, y no importa si son jornadas exten-
didas desde las seis de la mañana hasta 
las cinco de la tarde, pero con las artes 
y condiciones actuales del embalse, la 
recompensa por el empeño es mínima.

Destaca que las embarcaciones están 
en buen estado, un trabajador de la briga-

Los vietnamitas aportan asesoría y fi-
nanciamiento para este proyecto que 
concluirá en el 2026

El esfuerzo pesquero, el que depende de los hombres está, pero limitaciones mate-
riales y un clima atípico los alejan de sus mejores resultados 

da realiza las reparaciones, la “chernera” 
tiene motor nuevo y eso no constituye 
dificultad. 

“Este ha sido un año atípico, por el cli-
ma, y eso nos perjudica, pues no importa 
lo que nos sacrifiquemos, capturamos 
poco”.

A PESAR DE 
González Graverán afirma que será muy 

difícil cumplir con el plan del año, que al 
momento de esta entrevista se encontra-
ba casi al 50 por ciento, porque ya pasó 
la mejor época para las capturas.

Señala que como son pocos volúme-
nes, los procesan en la minindustria y se 
comercializan en las pescaderías de Los 
Palacios, con gran aceptación y demanda 
de estas ofertas, “ya la población espera 
a que lleguemos”.

También parte de sus producciones va 
hacia el llamado consumo social, escue-
las, centros asistenciales de Salud, Sis-
temas de Atención a las Familia (SAF) y 
dietas médicas.

La Empresa, que surgió como una uni-
dad especializada en la obtención de ale-
vines, se ha ido transformando con el pa-
sar del tiempo y los actuales escenarios: 
se ha adecuado a las circunstancias y ha 
asumido con responsabilidad los nuevos 
retos de cada etapa, conscientes de que 
la producción de alimentos, especialmen-
te la proteína animal, es prioridad para 
el país.
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Por: Ariel Torres Amador

Por: Ana María Sabat González

Casi hemos tocado fondo. La crisis 
energética que nos ha acontecido en las 
últimas semanas, e incluso, en este últi-
mo mes, ha sido muy fuerte, demasiado. 
Por supuesto, provocado por muchos 
factores que en su mayoría se escapan 
de las manos de nuestros decisores.

Para nadie es un secreto que Cuba, y 
nosotros los cubanos, estamos viviendo 
la peor crisis energética que alguien pu-
diera recordar, mucho peor que la acon-
tecida años atrás durante el llamado pe-
riodo especial.

Hemos sido testigos y observadores 
pasivos y silenciosos de un país a oscu-
ras, con cortes eléctricos de más de 16 
horas, con solo unos escasos momentos 
de luz.

Y para acotar, no solo los pinareños 
sufrimos de este mal, el resto de las de-
más provincias también tenían y tienen su 
propia cuota. Inclusive, La Habana posee 
actualmente lo suyo, y no debido a este 
último huracán.

Como decía líneas más arriba, la impo-
sibilidad de acceder a hidrocarburos en el 
mercado internacional, provocado por un 
criminal bloqueo, el desfasaje tecnológi-
co y la obsolescencia de nuestras depri-
midas centrales termoeléctricas, unidas 
ahora a la visita de “Rafael”, ha provoca-
do un incremento de los apagones. 

Todo ello se ha traducido en incerti-
dumbre y desesperación de cada uno 
de nosotros. Falta de enfriamiento de los 
escasos alimentos en refrigeradores y 
neveras, al punto de la descomposición; 
imposibilidad de informarse debido a mó-
viles descargados; llantos nocturnos de 
nuestros infantes por el calor y los mos-
quitos, entre tantas otras vicisitudes, que 
usted conoce, nos han calado hondo.

Sin embargo –como dijera el poeta y 
cantautor argentino Fito Páez– “(…) yo 
vengo a ofrecer mi corazón (…)”. Y lo 
digo, precisamente, por las innumerables 
muestras de solidaridad vecinal de la 
que muchos hemos sido, tanto problema 
como solución.

Cocción de alimentos colectivos en fo-
gones improvisados de leña; ventas de 
módulos de carbón y productos de exten-
so vencimiento por parte de empresas 
solventes a las diferentes comunidades; 
carga de lámparas recargables, celula-
res, motos eléctricas y otros, gracias a 
aquellos que tienen plantas eléctricas o 
paneles solares.

E incluso, hasta trasiegos de “buchitos” 
de gasolina de los perjudicados para los 
“pudientes” han sido parte de la solución 
a este problema intenso, para aliviar tam-
bién los males y el descalabro económico 
a nivel de bolsillo.

Y es que place y se disfruta ver cómo, 
pese a todo lo malo de los tiempos y la 
dureza que han adquirido los corazones 
hoy día, los verdaderos colores de nues-
tra cubanía salen, se proyectan, iluminan 
vidas y espacios.

Regocija saber que, aun en medio de 
tantos problemas, la idiosincrasia de la 
bondad, la nobleza, la solidaridad intrín-
seca e innata que muchos quieren ver 
apagada, revive, crece, se multiplica en 
pos de un bien colectivo.

Y es que ni siquiera la más oscura de 
las noches, el peor de los huracanes o 
la más dura de las sanciones extranjeras 
puede apagar ese deseo de bienestar ge-

La solidaridad que nos 
acompaña

neral que nos ha caracterizado.
Maravilla cómo el cubano encuentra 

alternativas para sobreponerse al desas-
tre, para vencerlo. Así ha sido siempre a 
lo largo de nuestra historia, y supongo 
siga así. 

Piense, querido lector, ¿qué fuera de 
nosotros sin el impulso humano y la so-
lidaridad que nos mueve? ¿Qué fuera de 
los cubanos sin nuestra alma bondadosa 
y sincera? Seguramente ya hubiésemos 
sucumbido a males mayores.

Por ende, la fuerza, el empuje, la dispo-
sición a levantarnos y; por supuesto, la 
solidaridad en estos tiempos difíciles, tie-
nen que ser pilares junto a la cooperación 
y el abrazo. Hoy más que nunca estos 
valores deben ser regla y no excepción.

Recordemos que nuestro amanecer 
debe ser siempre de ayuda, cooperación, 
aporte y unión. Solo así saldremos, como 
siempre, de esta crisis que hoy nos ago-
bia.

Una mujer violentada, tan solo una, es 
una derrota. Con esta óptica se debe tra-
bajar el tema, un fenómeno que constitu-
ye una problemática a la que hay que dar-
le todavía más atención y tratar de que se 
cumpla lo que está estipulado.

Por este motivo, nos impresionó, de 
forma positiva, que de las tesis defen-
didas por una de las graduadas en este 
curso en Gestión Sociocultural, se esco-
giera este tema, precisamente, en uno 
de los consejos populares de la ciudad 
pinareña, caracterizado por un ambiente 
normal y no proclive a la violencia.

La investigación, que se orientó a un 
plan de acciones socioculturales con un 
carácter preventivo, educativo e instruc-
tivo, a mi modo de ver, reflejó que el fe-
nómeno de la violencia hacia las mujeres 
está presente, aun en uno de los barrios 
más tranquilos, y a pesar de lo mucho 
que se ha avanzado en las últimas déca-
das en cuanto a la preocupación por par-
te del Estado y en materia legal y jurídica.

Escuchar sobre el tema, nos hizo re-
flexionar un poco sobre cómo detrás de 
las puertas de un hogar, aparentemente 
tranquilo, puede existir una mujer violen-
tada, casi siempre por su pareja, aunque 
no es exclusivo, pues puede ser por otro 
pariente, por lo que las acciones preven-
tivas en las comunidades deben ser más 
consecuentes, creativas y sistemáticas, 
todo en aras de ganar en efectividad.

La violencia hacia la mujer en Cuba, 
como en otros países de la región, está 
marcada por el arraigado machismo, im-
posible de erradicar del todo, y por las 
culturas patriarcales, tal vez por eso la 
experiencia de los años nos ha enseñado 
que los casos que llegan para ser atendi-
dos a instancias de las Casas de orienta-
ción de la mujer y la familia y a las auto-
ridades policiales no son ni remotamente 
representativos, sino que casi siempre 
son los más aparatosos o los más des-
esperados. 

La violencia hacia la mujer existe, ojalá 
fuera un juego, pero no lo es. A veces 
predomina el concepto de que si no hay 
como resultado una cara sangrante o 
un buen morado en el pómulo no hubo 
violencia, pero para ser consecuentes y 
realistas,  los  maltratos psíquicos, sexua-
les y económicos pueden ser tan o más 
agresivos que un buen puñetazo por un 
ojo. 

En Pinar del Río, como en el resto del 
país, las Casas de orientación de la mujer 
y la familia trabajan en el tema de forma 
instructiva y educativa, también atienden 
y orientan a las féminas que son violen-
tadas; no obstante, en el tratamiento de 
este fenómeno aún falta ganar en el forta-
lecimiento del trabajo entre los factores, 
en los que se incluyen las autoridades 
policiales.

No es un secreto que hay tipos de vio-
lencia que pasan por cotidiana y por nor-
mal, tanto para las víctimas como para el 
entorno que los rodea, las cuales se ma-
nifiestan en gritos, amenazas, ofensas, 

Violencia en la mujer

coerción, prohibición... 
Las causas, además de las que se sus-

tentan en las condicionantes históricas,  
se basan y agudizan en el difícil contex-
to económico que atraviesa el país, que 
hace a las féminas más dependientes.

Un elemento a tener en cuenta es que 
hay víctimas que le tienen miedo al abu-
sador, por lo que no hacen las denuncias; 
otras, las hacen y luego las retiran, en-
tonces habrá que preguntarse el porqué, 
en qué fallamos y cómo revertir esta si-
tuación.

Sabemos que aún nos falta mucho en 
este tema, sobre todo desde el punto de 
vista preventivo. Una manifestación de 
violencia puede comenzar por un insigni-
ficante grito, luego un golpe, y luego, y 
luego…  hasta el día que culmina en un 
feminicidio.

Nos toca como sociedad, principal-
mente a las instituciones involucradas, 
seguir el comportamiento del tema, no 
menospreciar a las mujeres violentadas, 
protegerlas del agresor, aplicar las leyes 
como están legisladas, concebir y fomen-
tar la prevención desde el barrio y con la 
participación consciente de todos y cada 
uno de los integrantes de la comunidad.

No basta con la respuesta judicial ante 
casos de violencia, sino que es necesa-
rio seguir fomentando una educación que 
desafíe los estereotipos de género y pro-
mueva relaciones basadas en el respeto 
y la igualdad.
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La generación eléctrica es tema recurren-
te en las conversaciones de los cubanos, 
el apagón y sus consecuencias cotidianas. 
Los comentarios van desde la queja y el la-
mento hasta improperios y ofensas. En es-
tas líneas intentaremos ofrecer elementos 
para una mejor comprensión del escenario 
en que se encuentra la provincia.

Pablo Pérez San Jorge es un hombre en-
vidiado por quienes lo ven como poseedor 
de frascos de luz que distribuye a su anto-
jo; vilipendiado por otros que le confieren 
súper poderes y suponen regala penum-
bras solo con el afán de molestarnos, pero 
lo cierto es que la mayoría no quisiera te-
ner sobre sí la responsabilidad que él carga 
como director general de la Empresa Eléc-
trica de Pinar del Río.

FIDEL DIJO
El 17 de enero de 2006, a menos de dos 

años del paso del huracán Charley por Ar-
temisa y el derribo de las torres de trans-
misión de alta tensión que dejaron a Pinar 
del Río sin energía eléctrica, el Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz inauguraba el em-
plazamiento de Grupos Electrógenos del 
reparto Ceferino Fernández, y daba inicio 
así a la Revolución Energética en Cuba.

Aseguró en esa ocasión que los pinare-
ños no tendríamos más apagones, esa 
frase, evocada con frecuencia, no tiene 
asideros en nuestra realidad, y es uno de 
los cuestionamientos más reiterados por 
la población, al respecto, Pérez San Jorge 
explica:

“Tuvimos más de 120 megawatt (MW) de 
capacidad de generación instalada en va-
rias centrales y en grupos aislados. Tenía-
mos en todos los municipios, pero con la 
situación económica del país, el deterioro y 
la falta de recursos para el mantenimiento, 
hoy la disponibilidad oscila entre 24 y 27 
megawatt. 

“Eso no es solo en la provincia, es un 
problema generalizado en todo el país, es 
una tecnología vieja, que está trabajando 
gracias al ingenio y la innovación de los 
compañeros de Geysel (Empresa de Gru-
pos Electrógenos y de Servicios Eléctricos) 
y Emgef (Empresa de Mantenimiento a Gru-
pos Electrógenos de Fuel Oil), de los mis-
mos mecánicos, los operadores”.

No obstante, precisa que  esa pequeña 
disponibilidad fue lo que permitió en las dos 
recientes desconexiones del SEN mantener 
la vitalidad de servicios básicos como los 
hospitales, el suministro a los campos de 
pozos de Acueducto, e incluso, dar servi-
cio a determinadas zonas residenciales, en 
la medida que fue posible realizar las rota-
ciones, especialmente, en la zona oeste de 
la provincia. Acota que son altos consumi-
dores de combustibles, alrededor de 200 
litros por hora.

Al preguntarle sobre la hipotética realidad 
en el caso de que la provincia tuviera la sol-
vencia para asumir inversiones de cambio, 
pago de mantenimiento u otras acciones 
que se reviertan en capacidad de genera-
ción, responde que esa es una actividad 
centralizada por el Ministerio de Energía y 
Minas (Minem) desde el cual se establecen 
los contratos e importaciones, a partir del 
necesario conocimiento tecnológico para 
la compatibilidad con el sistema existente y 
que hay empresas especializadas para ello.

¿Y LA ENERGÍA SOLAR?
Otro cuestionamiento que afloró entre los 

pinareños estuvo relacionado con el fun-
cionamiento de los parques fotovoltaicos, 
enclavados en el territorio y el uso de su 

Los hombres de la luz

Por Yolanda Molina Pérez

*Las recientes desconexiones del Sistema Electroenergético Nacional han puesto sobre el tapete otras interrogantes no asociadas al déficit de generación 
y disponibilidad de combustibles. Guerrillero se acerca al tema a partir de muchas de las inquietudes expresadas por los pinareños en los últimos días

energía.
Hay cuatro emplazamientos: La Ceniza, 

Paso Real, Cortés y Santa María, de conjun-
to generan alrededor de 18 megawatt, va-
lor que está condicionado por la intensidad 
de los rayos solares, la hora del día y otros 
factores en los que tiene alta incidencia el 
clima. Precisa que por su variabilidad no es 
recomendable inyectarla a un sistema tan 
frágil como las “islas” creadas cuando la 
caída del SEN, pues lejos de fortalecerlo, 
le confiere inestabilidad. 

Una vez reconectados, confirma que es-
tán entregando energía, la cual no se que-
da en la provincia, sino que se incorpora 
al SEN, para la estabilización de frecuencia 
y voltaje, entre otros parámetros técnicos 
que son sincronizados desde el Despacho 
Nacional de Carga.

Hay otras inversiones previstas en este 
campo. Actualmente se encuentra en fase 
movimiento de tierra un parque a construir 
en La Barbarita con capacidad de generar 
21 megawatt.

CONECTADOS, PERO…
La conexión de la provincia al SEN se rea-

lizó a través de dos líneas de 110 kilovol-
tio que tienen una capacidad reducida de 
transferencia, la que oscila entre los 40 me-
gawatt para cada una aproximadamente. 

Pérez San Jorge ejemplifica que el mar-
tes se recibieron 46 por una y 36 por otra, 
lo que da en conjunto 82 megawatt. Reitera 
que es una vía poco confiable, que da varia-
ciones en el voltaje y provoca disparos en 
determinados circuitos.

“Normalmente, nosotros debemos traba-
jar con 110 kilovoltio, hace unos minutos, 
-me comenta durante la entrevista- la direc-
tora del Despacho me pasaba una nota por-
que teníamos 107 y se dispararon varios 
circuitos”. Aclara que eso no incide dentro 
de los hogares porque el fallo lo da en la 
subestación. 

Señala que es complejo solicitarle a la 
población que ahorre cuando le están ofre-
ciendo un servicio insatisfactorio. Entien-
de que tras horas de apagón, al recibir la 
electricidad en los hogares, hay razones 
para un sobreconsumo, y no es pedirles a 
las personas que no la utilicen para lo que 
sea necesario, pero sí evitar el derroche y 
el despilfarro, porque el sistema es frágil y 
la reparación de las torres derribadas por 
Rafael todavía demora.

Puntualiza que trabajan en esto fuerzas 
especializadas de las Empresas Construc-
toras de la Industria Eléctrica (ESIE) de 
varias provincias, es una labor compleja, y 

lleva tiempo, especifica que hay diferentes 
grupos tratando de restablecer las condi-
ciones, pero hoy son muy inestables. 

REAJUSTES DE LOS CIRCUITOS
En la ciudad cabecera se trabajó en los 

últimos días en reajustes de los llamados 
circuitos priorizados, que son aquellos que 
alimentan centros vitales como los hospita-
les y campo de pozos y posiciones de bom-
beo para el abasto de agua a la población.

“Fundamentalmente, esto responde a la 
necesidad de eliminar elementos que pue-
dan provocar fallas, pues cuando se tiene 
un kilómetro de línea, transformador, para-
rrayo o “caballito” más, es superior el ries-
go de que haya dificultades.

“Con la desconexión anterior tuvimos 
que salir a la calle a operar manualmente, 
abrir transformadores, puentes…, porque, 
realmente, la “isla” no podía levantar esos 
circuitos, entonces eso es lo que estamos 
haciendo, estudiando para tratar de hacer 
los circuitos que van hacia los lugares prio-
rizados lo más pequeños posibles, y no te-
ner que operarlos de último momento con 
acciones que puedan tener consecuencias 
no deseadas. La intención es que la elec-
tricidad llegue a su destino por la ruta más 
directa y corta”. Son labores en ejecución 
que seguirán perfeccionándose en la medi-
da que dispongan de los recursos materia-
les que requieren para ello. 

Al indagar sobre por qué otras provincias 

Pablo Pérez San Jorge tiene la nada envidiable responsabilidad de dirigir la Empre-
sa Eléctrica de Pinar del Río. Foto de Yolanda Molina Pérez

logran una rotación de los circuitos ajusta-
da a la programación y nosotros no, seña-
la que en Pinar del Río el servicio es casi 
totalmente residencial, al no tener grandes 
industrias, y si desde una determinada hora 
del día empieza a incrementarse el déficit 
y esto se prolonga por ocho, 12 horas, es 
imposible ajustarse al esquema diseñado. 

UNOS Y OTROS
Con frecuencia elogiamos a los linieros, 

especialmente a los que como ahora la-
boran fuera de la provincia en la recupe-
ración, pero están los que se quedan con 
menos fuerzas y recursos a garantizar las 
prestaciones en el territorio, ellos también 
merecen reconocimiento, al igual que eso 
hombres y mujeres que permanecen en el 
Despacho, Centro de Llamadas y aseguran 
la actualización de los canales públicos 
para mantener informada a la población.

Muchos de ellos lidian directamente con 
el enojo de la población, reciben ofensas 
y sus madres suelen ser invocadas en no 
muy buenos términos. Pérez San Jorge 
los define como héroes anónimos, entre 
los que destaca, hay varios jóvenes que 
realizan tareas de alta concentración en el 
monitoreo del servicio, pendientes de cada 
detalle, en turnos de 12 horas.

Acota que aunque la población no ponde-
re su labor, sí lo hacen las máximas autori-
dades de la provincia, quienes siempre los 
acompañan en los momentos más difíciles, 
preocupados por cómo ayudar y asegu-
rarles condiciones para que cumplan sus 
funciones.

Tanto los que están en el campo como 
quienes lo hacen desde una oficina son 
imprescindibles para asegurar un servicio 
muy necesario que Pérez San Jorge espe-
ra, que más temprano que tarde, sea esta-
ble y de calidad, añoranza compartida por 
millones de cubanos.

LO QUE HAY    
La realidad es, nos guste o no, que ya no 

disponemos de capacidad de generación 
distribuida para escapar de los apagones, 
que las soluciones a este problema están a 
nivel de país, que hasta el momento no se 
avizora un cambio a corto plazo y que en 
nuestras manos solo queda hacer un uso 
más racional de la electricidad que recibi-
mos en hogares o centros laborales, por-
que malgastar no es una buena inversión, y 
habrá quienes los vean como los causantes 
del apagón, pero no, son los de la luz.   
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Este martes, 12 de noviembre, Juan 
Francisco Díaz Valdés estaba de cum-
pleaños. Arribó a sus 41 prestando ayuda 
en Artemisa. Hasta allí llegó al frente de la 
brigada de linieros de Sandino que, como 
parte del contingente de trabajadores de 
la Empresa Eléctrica de Pinar del Río, 
desde hace una semana trabajan de sol 
a sol para devolver la electricidad a esa 
provincia, perjudicada recientemente por 
los embates del huracán Rafael.

Por estos días, las redes están llenas 
de héroes anónimos que, al igual que él, 
suben postes, empatan cables partidos 
y sustituyen otros. Valientes a los que, 
como en la canción de Buena Fe, “…el 
instinto genuino ya le advierte/ permutar 
de destino, se le hizo tarde”.

Partió, como otras tantas veces, sin fe-
cha de regreso: “La misión es recuperar 
el sistema eléctrico y su infraestructura 
en este lugar”, explica, luego de haber 
terminado de dar orientaciones a los que 

Desafiar el peligro cada jornada
*Día tras día los trabajadores de la Empresa Eléctrica discurren la fina línea que hay entre el riesgo y el deber

Texto y fotos de Dorelys Canivell Canal

bajo su dirección permanecían en lo más 
alto de un poste.

Con 19 años de experiencia ha traba-
jado en la recuperación de la mayoría de 
los territorios que han estado en el cami-
no de los ciclones.

“Es mi responsabilidad que las labores 
se hagan bien, y, sobre todo, que los mu-
chachos regresen a casa”, asegura.

En esta zona encontraron una cantidad 
considerable de cables caídos, postes 
en medio de la vía, crucetas jorobadas y 
conectores partidos, comenta el jefe de 
brigada. 

“Otros carros están trabajando de Ar-
temisa para acá hasta que nos encontre-
mos. La intención es dejar todo listo y po-
der ´calentar´ una parte de Candelaria”, 
agregó.

No es el único veterano en la brigada. 
Bolodia Rodríguez Artigas tiene nombre 
ruso, porque según él, su mamá, que 
había estudiado Arquitectura en Rusia, lo 
trajo desde allá. 

Risueño y conversador va explicando, 
paso a paso, las tareas que acometen 
en el circuito 1570, entre Candelaria y 
Artemisa. A lo lejos, se ven sobre las  es-
caleras a los linieros de Mantua y Minas 
de Matahambre, quienes completan las 
tareas que por esta vía se ejecutan.

Rodríguez Artigas tiene 30 años de 
experiencia en la Empresa Eléctrica, es 
liniero A y está especializado en “calien-
te”, refiere. “Eso quiere decir que puedo 
trabajar lo mismo en una línea como esta 
que no tiene corriente y también en una 
energizada”.

EL IMPORTANTE RELEVO
Mientras conversa con la prensa, se 

mantiene atento a las indicaciones que 
su jefe de brigada, Díaz Valdés, da a dos 
jóvenes que han ascendido con espuelas, 
sin escaleras, por un poste altísimo, de 
esos que parecen que llegan al cielo.

Después de un largo rato, los mucha-
chos bajan. Uno primero y otro después. 
La lozanía de los 20 años sobresale en 
los rostros quemados por el sol.

Carlos Manuel Quintana Cáceres ape-
nas tiene 23 años, vive en Martí, y es 
padre de dos hijos. “Soy liniero C, y es 
una labor que me gusta; eso es lo más 
importante. Además, uno confía en las 
orientaciones que te dan, ese es mi jefe 
y todo lo que hace es para protegernos”.

Cada mañana se llena una planilla y se 
explica en qué consiste el trabajo que van 
a realizar, dice Díaz Valdés. “Todo el mun-
do tiene que estar concentrado en esto 
y cumplir con las medidas y normas de 
protección”, precisa.

No obstante, para Quintana Cáceres no 
hay nada mejor que levantarse y ponerse 
el traje de liniero, el casco y los guantes: 
“Cuando te gusta el trabajo y conoces los 
riesgos, pero sabes cómo hacer las co-
sas bien, no tienes problemas. Hay que 
estar bien ubicado, sin pensar en la casa 
o en algún otro problema. Solo se repasa 
sobre el poste y lo que tienes que hacer. 
Cuando se sube a espuelas, arriesgas tu 
vida, y hay que regresar con la familia. 
Eso es lo más importante.

“He pensado en las tantas veces que 
los de Pinar del Río hemos estado como 
ellos ahora, y hasta allá han llegado los 
colegas de todo el país; entonces no me 
pesa venir para acá, todo lo contrario, es 
un orgullo.

“Esta es la primera vez que voy fuera 
de la provincia a prestar ayuda, y la gente 
lo agradece”, asintió.

“A pesar de que no hay corriente, nos 
han traído de aquel barrio que se ve en la 
distancia, café y agua fría. La gente tie-
ne un millón de problemas, pero siempre 
es solidaria y hasta se paran a conversar 
con nosotros”, expresa el jefe de brigada 
que está de cumpleaños.

Habrá tiempo para celebrar, dice, a 
la vez que suben a la camioneta los im-
plementos de labor para llegar hasta un 
tramo más adelante. Poste a poste ha 
estado la mano de los pinareños.

Las historias de los linieros vueltaba-
jeros y de toda Cuba siguen recorriendo 
las redes, pareciera que vuelven a ser 
noticia una y otra vez siempre que pasa 
un huracán. Pero es que su quehacer, de-
safiando alturas y geografías empinadas 
y agrestes, queda minimizado tras la ale-
gría de devolver la energía a cada barrio.

Juan Francisco Díaz Valdés festejará 
con los suyos al regreso. Para quien lleva 
19 años entregado a su oficio, cualquier 
día es bueno para celebrar, más, si se 
sabe con el deber cumplido.

Subir a espuelas los altísimos pos-
tes de la electricidad es una tarea 
que se aprende con práctica y dis-
ciplina 

 Brigadas de Sandino, Mantua y Minas de Matahambre trabajan entre Candelaria y 
Artemisa para devolver la energía a esta zona lo antes posible

El joven liniero Carlos Manuel Quintana Cáceres (izquierda) asegura que 
el trabajo se hace con disciplina, bajo la supervisión de Juan Francisco Díaz 
Valdés (derecha), jefe de brigada 

Bolodia Rodríguez Artigas, con 30 
años de experiencia, ha prestado 
ayuda tras el paso de varios huraca-
nes
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A cargo de Claudia Ledesma Hernández

                                                         ORQUESTA ACOMPAÑANTE DEL LÍRICO 

El arte de complementar el arte 

La compañía de teatro lírico Ernesto 
Lecuona, no solo es la más antigua de 
su tipo en el país sino también la única 
en contar con una orquesta propia, desde 
hace ya 60 años.

Apenas comenzaba la década de 1960, 
cuando el trabajo de un grupo de aficio-
nados al canto lírico distinguía el panora-
ma cultural de la provincia. A partir de la 
perseverancia y el talento demostrados, 
el otrora Consejo Nacional de Cultura los 
reconoce oficialmente como agrupación, 
en julio de 1962.  

En las primeras presentaciones bastó 
el acompañamiento del piano o de un 
grupo de instrumentos reunidos de forma 
ocasional, pero, tan solo dos años des-
pués, en noviembre de 1964, el teatro 
lírico pinareño tuvo su orquesta.

SESENTA AÑOS, CONTRA VIENTOS 
Y MAREAS

“Al principio no tenía un gran formato, 
había que invitar a instrumentistas de 
otras agrupaciones”, recuerda el maes-
tro Francisco Alonso “Panchito”, actual 
director de la compañía.

“Fue el maestro Norman Milanés, en-
tonces director de la Banda del Ejército, 
quien logró aunar a los primeros músicos 
que conformaron la orquesta”, precisa. 

Luego, asumieron otros la batuta, entre 
ellos, William Valverde y Carlos Mitjáns. 
En la actualidad, lo hacen el maestro 
Emilio Rey Barrios y Jasiel Salgas como 
director adjunto. 

“Pero también hemos tenido muchos 
directores invitados”, aclara Francisco 
Alonso. Acto seguido, menciona varios 

nombres, todos de prestigio; sin em-
bargo, se percibe en sus palabras una 
admiración especial por Rodrigo Prats, 
excelso músico cubano que mantuviera 
una estrecha colaboración con el teatro 
lírico pinareño durante sus últimos años 
de vida. 

“Quien no cantaba con el maestro Ro-
drigo Prats, no lograba cantar con nadie. 
Su presencia no solo fue importante para 
la orquesta, sino también para el resto de 
la compañía. El rigor de su trabajo dejó 
una huella indeleble en nosotros”. 

El valor de la orquesta acompañante va 
más allá de su exclusividad en la escena cu-
bana actual. Según asegura el consagrado 
artista, en el género lírico, la música en vivo 
enriquece sobremanera el espectáculo. 

“Con la presencia de la orquesta, desde 
que el público entra al teatro, ya se crea 
una atmósfera diferente. Ese preámbulo 
de los músicos en el foso, afinando el 
instrumento, resulta atractivo. Y para los 
actores y cantantes, sentirse acompa-
ñados por una orquesta es, quizás, más 
complicado, pero también mucho más 
cómodo”, explica. 

Tan trascendente como su propio surgi-
miento 60 años atrás, resulta el hecho de 
sostener el trabajo de la orquesta hasta 
hoy, un tiempo difícil para la cultura, de 
complejidades económicas, oleadas mi-
gratorias y bajos salarios en el sector.  

Al respecto, Francisco Alonso destaca  
que “en los últimos años el Ministerio de 
Cultura ha mirado hacia el completamien-
to de la orquesta, y eso ha permitido que 
se nos sumen muchos egresados de la 

Escuela de Arte de la provincia. Hoy hay 
varios jóvenes con ganas de hacer. 

“Hemos tenido momentos muy difíciles, 
pero, lo que sí es digno de destacar, es 
la perseverancia de un grupo de integran-
tes que han defendido el trabajo de la 
Compañía contra viento y marea”. 

DIRIGIR LA ORQUESTA, UN BOM-
BARDEO DE ADRENALINA

Aunque su trabajo con la orquesta ron-
da las dos décadas, Jasiel Salgas Díaz   
representa una muestra veraz del nece-
sario relevo generacional que ha experi-
mentado la agrupación. 

Según cuenta, aún era un estudian-
te cuando comenzó a colaborar con el 
arte lírico pinareño, lo mismo al piano 
que como trompista. Actualmente, es el 
director adjunto del maestro Emilio Rey 
Barrios. 

“Nuestra orquesta tiene un poquito de 
cada edad. Prefiero decir que hay mu-
chas experiencias y deseos de hacer. Aun 
cuando no tengamos una plantilla orques-
talmente perfecta, sí hemos conseguido 
un equilibrio entre el efecto tímbrico y las 
necesidades que cada partitura requiere 
para lograr el arte lírico que presentamos 
al público”, asegura.

Con formato de orquesta sinfónica, 
el conjunto está integrado por cerca de 
una treintena de instrumentistas.  Jasiel 
Salgas explica que “es una orquesta pen-
sada para el tipo de obras que hacemos 
y las condiciones acústicas de nuestro 
teatro, el José Jacinto Milanés”.

Mientras, el repertorio defendido transi-
ta desde clásicos 
cubanos e inter-
nacionales hasta 
compos i c i ones 
originales para 
las puestas en es-
cena, como es el 
caso de las crea-
ciones de Julio Cé-
sar Estupiñán para 
la obra Impuros. 

“Con esa obra 
me estrené. Fue 
muy difícil para mí. 
El director de una 
orquesta sinfónica 
se concentra en 
la partitura, pero 
el de teatro musi-
cal también debe 
concentrarse en 
cómo lograr ese 
trabajo interpreta-

tivo desde la escena. Eso hace que sea 
un constante bombardeo de adrenalina 
cada presentación”, confiesa el joven di-
rector. 

Con la misma satifacción, Salgas Díaz 
recuerda cómo desde el seno de la Com-
pañía conformaron una orquesta sinfóni-
ca prototipo con niños y adolescentes de 
la Escuela de Arte pinareña, para acom-
pañar los ejercicios de graduación de los 
estudiantes de Canto Lírico. 

También resalta la colaboración cerca-
na que mantiene la agrupación con cen-
tros de altos estudios de la provincia en 
perfiles como las licenciaturas en Educa-
ción Artística, Instructor de Arte y Educa-
ción Musical. Todo ello, según considera, 
constituyen muestras de cómo el “Lírico” 
ha conseguido atemperarse a los tiem-
pos que corren. 

“Como mismo Pinar del Río tiene en el 
tabaco una joya, también posee en teatro lí-
rico un gran tesoro, aquí confluyen muchos 
valores artísticos, y el mismo, sin la orques-
ta, seguiría brillando, pero perdería su iden-
tidad, ese sello característico que hace de 
la “Ernesto Lecuona” una de las compañías 
más completas del país, a mi juicio”. 

A sus 60 años, la orquesta acompañan-
te del lírico pinareño constituye una her-
mosa metáfora de resistencia y arraigo. 
En medio de adversidades, es  preciso 
continuar resguardándola de todo mal, 
con el mismo tesón con que cuida la ma-
dre de sus hijos. 

Ya estamos en plena Jornada Carpenteriana
Por máster Luis Pérez González
Miembro de la Uneac

Hasta el próximo 26 de diciembre estare-
mos celebrando la jornada por el 120 ani-
versario del nacimiento de Alejo Carpentier, 
insigne escritor cubano, Premio Cervantes, 
y que constituye un nítido ejemplo de la 
descolonización cultural, lo que se descu-
bre desde la primera aproximación a esa 
contundente obra literaria que nos legó.

Se trata de un novelista mayor que 
nunca se apartó de la realidad, no solo 
cubana sino continental. Aunque nacido 
en Lausana, Suiza, era rotundamente un 
compatriota, cuya sabiduría no fue óbice 
para el intercambio entre iguales. Nunca 
adoptó posturas exóticas ni egocéntri-
cas, a pesar de sus extensas estancias 
fuera de la Isla. Justo por eso, supo que, 

por la virginidad del paisaje, por la for-
mación, por la ontología, por la presen-
cia fáustica del indio y del negro, por los 
fecundos mestizajes, América está muy 
lejos de haber agotado su caudal de mi-
tologías, y a ese pozo se lanzó.

Precisamente así se entiende y explica 
su método de “lo real maravilloso ameri-
cano”: es lo insólito, lo auténtico, lo propio 
de nuestras tierras. Los pasos perdidos, 
El siglo de las luces y La consagración 
de la primavera, junto a esa magnífica 
creación que es El reino de este mundo, 
demuestran el alcance extraordinario de 
su capacidad para contar la historia y las 
vidas de nuestros pueblos.

Carpentier inauguró una nueva forma 
no de escribir, sino de ver la realidad -en-

tiéndase natural y social- de esta región. 
No se refugió en la cima de sus glorias ni 
en ese caprichoso estilo cada vez más 
depurado y elaborado, donde el idioma 
palpita como un ser vivo. Le preocupó e 
indagó en el destino común de la gente. 
Él también se impuso Tareas -como Ti 
Noel-, y colaboró con el proyecto revolu-
cionario con gran desprendimiento.

Cuánta verdad encierran estas palabras 
emanadas de su talento y cosmovisión: 
“La grandeza del hombre está precisa-
mente en querer mejorar lo que es”.

Empleemos estas semanas para im-
pulsar el conocimiento de ese tesoro 
patrimonial de su autoría. Tenemos ese 
deber. Aprovechemos el potencial desco-
lonizador de su producción literaria. En 

Al decir de  Francisco Alonso, la or-
questa enriquece cada presentación de 
la compañía lírica Ernesto Lecuona

“Hay un público que sigue el trabajo de 
la Compañía, y por ellos hay que conti-
nuar”, afirma Jasiel Salgas, director ad-
junto de la orquesta

este sentido, como en tantos otros, es 
un referente.

Al momento de nuestra visita, se ensayaba la obra A mucha 
honra, insertada en el repertorio de la Compañía hace algunos 
años. También conocimos del estreno de la puesta Azul Infinito en 
fechas cercanas Fotos de Jaliosky Ajete
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En las cálidas tierras de Baní, República 
Dominicana, nació un 18 de noviembre 
de 1836 el hombre que habría de marcar 

El Generalísimo que encendió la llama de la libertad en Cuba
Por María Isabel Perdigón

la historia de Cuba con letras de fuego y 
acero: Máximo Gómez Báez. 

Su nombre, de resonancia heroica, evo-
ca la estampa de un hombre firme, un 
líder sin concesiones y, sobre todo, un 
incansable luchador por la libertad de un 
pueblo que no era suyo por nacimiento, 
pero que lo sería de corazón hasta el últi-
mo de sus días.

Fue en esta tierra, rodeado de un pue-
blo que clamaba por justicia, donde su 
espíritu se despertó y, con la fuerza de 
un volcán, se inclinó hacia el lado de la 
causa libertadora.

Durante la Guerra de los Diez Años, 
Gómez demostró su valentía y capaci-
dad como estratega. No era un hombre 
cualquiera, su mente era un compendio 
de tácticas y su mirada una visión afilada 
que discernía con claridad los movimien-
tos del enemigo. La famosa “carga al ma-
chete” se convirtió en su marca distintiva, 
una estrategia que no solo atemorizaba 
a los soldados españoles, sino que tam-
bién encendía la moral de sus propios 
hombres. 

Cada vez que Gómez ordenaba una 
carga, el machete se convertía en una 
extensión del brazo cubano, un símbolo 
de resistencia y ferocidad en combate. 
La selva cubana retumbaba con los ecos 
de su grito de guerra, y los hombres que 

lo seguían se convertían en un vendaval 
imparable, arrollando con valentía todo 
obstáculo en su camino hacia la libertad.

Pero, como suele suceder en la histo-
ria de las luchas más justas, la Guerra 
de los Diez Años no terminó con la inde-
pendencia de Cuba. Gómez, pese a sus 
victorias en el campo de batalla, tuvo 
que hacer frente al dolor de una causa 
truncada, a la traición de ciertos aliados 
y a la adversidad de un enemigo que no 
se rendía. Sin embargo, el Generalísimo 
nunca perdió la fe en que la libertad es-
taba al alcance de la mano. Y, con ese 
mismo espíritu inquebrantable, cuando 
el llamado a las armas resonó nueva-
mente en 1895, se unió a la guerra de 
independencia, llevando con él toda la 
experiencia, la fiereza y la dignidad acu-
muladas en sus años de lucha.

En esta nueva contienda, Gómez se 
encontró con un joven que habría de ser 
su amigo y aliado: José Martí. La cone-
xión entre ellos fue inmediata. Martí, el 
Apóstol, con su poesía y su verbo encen-
dido, veía en Gómez al hombre de acción 
necesario para hacer realidad sus idea-
les. Juntos, aunque por un breve lapso, 
tejieron los hilos de un sueño común: un 
país libre de toda dominación. Y aunque 
Martí encontró la muerte en combate, el 
Generalísimo tomó su bandera y, con la 

tenacidad de un roble, continuó la lucha 
hasta llevar a Cuba cada vez más cerca 
de su independencia.

Máximo Gómez era, sin duda, una figu-
ra compleja. Implacable en el campo de 
batalla, era también un hombre de pro-
funda ética y honor. Rechazó privilegios, 
aborreció las prebendas y jamás buscó el 
poder para su propio beneficio. Su único 
objetivo era ver a Cuba libre, y su amor 
por la Isla fue tal, que al finalizar la guerra 
rehusó todo cargo político o militar en el 
nuevo gobierno. En su retiro, vivió mo-
destamente, fiel a sus principios hasta el 
final de sus días.

Al recordar a Gómez en su aniversario 
de nacimiento, no solo evocamos al es-
tratega y al guerrero, también al hombre 
que hizo de esta tierra su patria adoptiva, 
y que dedicó cada aliento de su vida a 
la causa de la libertad. Su legado es un 
recordatorio eterno de que el amor por 
la justicia no tiene fronteras y de que, a 
veces, la patria se elige con el corazón, 
no con el lugar de nacimiento.

En cada machete alzado, en cada ban-
dera que ondea libremente, vive el espíri-
tu de Máximo Gómez Báez, un dominica-
no de nacimiento, sí, pero un cubano de 
alma y corazón, que luchó con fiereza y 
dejó una marca indeleble en la historia de 
la nación.

Unas 13 121 hectáreas en 
manos de 7 022 productores se 
han contratado hasta la fecha 
en Pinar del Río para la actual 
campaña tabacalera, en la cual 
prevén sembrar 14 771, con el 
propósito de obtener 17 277 to-
neladas de la solanácea.

En entrevista concedida a este 
semanario, Osvaldo Santana 
Vera, coordinador del Grupo Em-
presarial Tabacuba en la provin-
cia, aclaró que aún quedan más 
de 1 000 hectáreas por contra-
tar, sujetas a la construcción de 
casas de cura.

“Para respaldar las 14 771 
hectáreas, debemos terminar 
la construcción de 8 034 de es-
tas estructuras. Hasta la fecha 
hemos construido 5 293 y nos 
faltan unas 2 741, que debemos 
finalizar antes del 31 de diciem-

Avanzan tabacaleros en cronograma de siembra
*En los meses de noviembre y diciembre se concentra el grueso mayor de las plantaciones de la campaña 2024-2025

Por Dainarys Campos Montesino
Fotos cortesía del entrevistado

bre de 2025. Hoy tenemos 
356 en proceso, 169 en la 
fase de horcones y horcon-
cillos, 116 en llaves y sole-
ras y 71 listas para techar.

“Para poder concluir el 
proceso, hay que mantener 
un ritmo de tiro de made-
ra a diferentes estructuras 

y productores de unas 6 500 
piezas diarias, una tarea que eje-
cutan las cinco empresas que 
conforman el grupo agroforestal 
en la provincia de conjunto con 
la Empresa de Transporte Agro-
pecuario, encargada de garanti-
zar más de 80 camiones para la 
actividad”.

ASEGURAR LA SIMIENTE
Las lluvias del pasado mes 

de septiembre dañaron más de 
9 000 canteros de semilleros, 
de ahí que se decidió realizar 
un ajuste en el cronograma de 
siembra. Santana Vera explicó 
que, como línea de trabajo, se 
propusieron plantar solo el cinco 
por ciento del plan en octubre, 
un 35 por ciento en noviembre, 
el 55 en diciembre y finalizar en 
enero con un cinco por ciento.

“Para la campaña hay que 
regar 274 700 canteros que 
respaldarían la totalidad de las 
hectáreas. En el caso del tapado 
se necesitarían 13 120 canteros 
para responder a la demanda 

del tapado, unos 110 900 para 
garantizar las vegas finas de 
primera, más de 62 000 para 
vegas de segunda, alrededor de 
65 000 para el sol palo, más de 
8 000 para el Virginia, y más de 
5 000 para el Burley”, detalló.

Además, dijo que deben 
regar más de 43 000 bande-
jas que darán respuesta a las 
siembras de tabaco tapado en 
los cuatro municipios del maci-
zo y a la siembra del Virginia 
en Sandino, San Luis y Conso-
lación del Sur.

Sobre la semilla añadió que 
está asegurada en su totalidad 
según la estrategia varietal de 
cada empresa y lo que se con-
trató en un vínculo directo con el 
Instituto de Investigaciones del 
Tabaco de San Antonio de los 
Baños.

En el caso de los recursos, 
precisó que se encuentran en 
almacenes el ciento por ciento 
del fertilizante de plantación, in-
cluyendo el nitrato de amonio, 
que en otras campañas no lo 
tuvieron.

“Las empresas cuentan con 
todo el fertilizante para semille-
ros, así como el paquete tecno-
lógico y fitosanitario necesario 
para la plantación. 

APOSTAR POR LA ENERGÍA 
RENOVABLE

Aunque Tabacuba ha entrega-
do una cantidad de motores, 
electrobombas, así como partes 

y piezas para garantizar el rie-
go, continúan en el empeño de 
explotar la energía renovable, 
por lo que avanzan en el cambio 
de matriz energética de todo el 
sector, una tarea que tiene un 
mayor impacto ante la inestabili-
dad del sistema eléctrico de los 
últimos meses.

“El grupo empresarial tiene 
asignado unos 500 sistemas 
fotovoltaicos que respaldan a 
la preindustria: las tres fábricas 
de tabaco torcido, todas las 
escogidas de tabaco tapado y 
un despalillo. Se trabaja en las 
escogidas de vegas finas de 
primera en las cuatro empresas 
del macizo y se prevé montar 
los sistemas en el resto de las 

empresas de la provincia.
Apuntó que ninguna de las 

hectáreas contratadas para la 
campaña tiene problemas con 
los sistemas de riego, para lo 
cual Tabacuba tiene previsto el 
montaje de 86 sistemas para 
este fin, 64 de ellos ya monta-
dos en las diferentes empresas 
de la provincia.

“Además del cambio de ma-
triz energética en los sistemas 
de riego y en la preindustria, se 
decidió también venderles pa-
neles solares a los productores 
agrícolas. Solo en este mes de 
noviembre se han vendido más 
de 200, y se prevé 1 000 más 
antes de que finalice el año”, 
concluyó.

Entre noviembre y diciembre se prevé sembrar el mayor volumen 
de las hectáreas pactadas

Aseguró Santana Vera que 
cuentan con el fertilizante de 
semilleros y de plantación. Foto 
de Pedro Paredes
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La brigada de línea de Yoskiel 
Vilaú Acosta fue la primera en 
llegar al poblado de Silvio Caro. 
Él, junto a otros cinco hombres, 
laboraron, desde la mañana del 
viernes pasado, para devolver 
las comunicaciones a esa co-
munidad enclavada al norte de 
Bahía Honda, justo el sitio por el 
que el huracán Rafael dejara el 
territorio cubano la tarde-noche 
del miércoles seis de noviem-
bre.

“Los de Etecsa llegaron el jue-
ves casi en la noche y se levan-
taron muy temprano a trabajar. 
Varios muchachos del pueblo 
los están ayudando a quitar las 
ramas de los árboles que que-
daron sobre el tendido”, dijo So-
nia Arzuaga Lebrigio, presidenta 
del Consejo Popular y delegada 
de la circunscripción 57 por 15 
años.

Cuando Guerrillero visitó ese 
lugar, al norte de la provincia de 
Artemisa, el joven Elio Manuel 
Morales Peralta, liniero A, per-
manecía en lo alto de un poste. 
Sus compañeros, desde abajo, 
le daban orientaciones. Entre 
ellos, con una mezcla de orgullo 
y preocupación, estaba su pa-
dre, Elio Manuel Morales Valdés, 
chofer del camión y operador de 
la grúa.

“Imagínate cómo estoy, que 
ese que está ahí arriba es mi 
hijo”, dijo en cuanto se le acer-
có el equipo de prensa. Hijo 

Los de Etecsa delante
* En la comunidad de Silvio Caro, en Bahía Honda, se afanan los trabajadores de las comunicaciones de Pinar del Río

Por Dorelys Canivell Canal
Fotos de Jaliosky Ajete Rabeiro

de gato caza ratón, le 
espetamos, mientras su 
mirada no perdía de vista 
cuánto hacia el mucha-
cho, ataviado con todos 
los medios de protección 
que exigía la tarea.

Con unos ocho años de 
experiencia en el sector, 
Morales Valdés explicó 
que trabajan en equipo y 
siempre se verifica y co-
legian las labores.

Desde que su hijo Elio 
cumplió 18 años lo acom-
paña, y aunque esta es 
su primera vez en una 
contingencia tras el paso 
de un ciclón, sabe de la 
responsabilidad que tie-
ne Etecsa para devolver 
la vitalidad de uno de los 
servicios más necesarios 
y demandados por la po-

blación.
“En realidad prefiero ocupar-

me de las líneas, es más for-
zoso, pero me gusta y cuento 
con la supervisión y guía de los 
demás integrantes de la briga-
da. Además, pasé un curso de 
cablista, y aunque eso de usar 
los códigos de colores en los 
cables es interesante, de liniero 
me va mejor”, argumentó.

Muy cerca permanece Oscar 
Luis Malpica, otro joven liniero 
B, que a la par, estudia en la Uni-
versidad Hermanos Saíz Montes 
de Oca, en cuarto año de Teleco-
municaciones. 

“Uno no está adaptado a tra-
bajar en estas condiciones to-
dos los días, pero los vecinos 
nos han ayudado: se dedican a ir 
quitando los árboles del medio y 
nos van limpiando la vía, incluso, 
hasta han recogido cables. Ya 
las actividades especializadas 
nos corresponden a nosotros”, 
expresa este muchacho, que 
tras pasar un curso integral está 
habilitado como liniero, cablista 
y reparador.

Yoskiel Vilaú Acosta, jefe de 
esta brigada de línea de Pinar 
del Río, declaró que delante de 
ellos va un especialista que diag-
nostica y evalúa la línea, detrás 
van ellos, poniendo y enderezan-
do postes, sustituyendo cables 
partidos. 

“Todo el mundo sabe lo que 
tiene que hacer y la disciplina 
que conlleva el trabajo”, comen-
ta. Con 15 años en las comuni-
caciones, Vilaú domina que el 

poste tiene que estar en norma 
para que sus linieros suban, que 
deben sentirse bien, con buen 
estado de ánimo, sin preocupa-
ciones, “con los cinco sentidos 
en lo que están haciendo”, sin-
tetizó.

Un poco más lejos, recogien-
do los metros de cables, van 
cuesta arriba Yosbel Iglesias y 
José Miguel Iglesias, los otros 
dos integrantes de la brigada. 
La agreste geografía de Silvio 
Caro solo los hace sudar de más 
bajo los cascos y overoles.

No trabajan solos. Dicen que 
los de Etecsa, como los Eléctri-
cos, son una gran familia. Otro 
equipo de Artemisa y La Habana 
laboraban también para dar vita-
lidad a las telecomunicaciones 
en el enclave, donde convergen 
los servicios de la telefonía fija y 
de la móvil, al estar allí la radio-
base, según refirió Frank Emilio 
Breto, jefe de Operaciones del 
Centro de Telecomunicaciones 
de San Cristóbal, al cual se su-
bordina este sitio.

SILVIO CARO EN 
RECUPERACIÓN
En Silvio Caro hay casas des-

truidas, ningún servicio de agua, 
cables y postes de electricidad 
en el piso. Igualmente, hay un 
espíritu inquebrantable por salir 
adelante a pesar de todo, de la 
contingencia energética y de las 
limitaciones de recursos.

En medio de las tareas de 
recuperación y de la falta de 
energía no ha faltado el vaso de 
agua, el café caliente y el aplau-
so para quienes van desde acá 

en gesto solidario.
Vecinos como Pedro Quintero 

Gómez, pinareño de nacimiento, 
con raíces en San Luis, son de 
los que empujan y dan el ejem-
plo en medio de los estragos 
causados por Rafael. Jamás los 
residentes de esa zona vivieron 
algo igual. La tarde noche del 

seis de noviembre dejó a unos 
cuantos de sus más de 2 000 
habitantes sin techo, con sus 
bienes dispersos, rotos, moja-
dos. 

La ayuda no será la solución 
a sus problemas, pero sí un ali-
ciente, que siempre contribuye a 
sanar.

El joven Elio Manuel Morales 
Peralta sigue los pasos de su 
padre   

La brigada de línea que lidera Yoskiel Vilaú Acosta fue la primera 
en llegar hasta “Silvio Caro” 

Desde las primeras horas de la mañana el camión grúa recorre cada una de las calles y caminos de 
la comunidad 


